

Arnau Barquer i Cerdà

«Visch de mon treball y seguint los amos». Francesos i treballadors a la Catalunya de mas (bisbat de Girona, ss. XVI-XVII)

GIRONA, BIBLIOTECA D'HISTÒRIA RURAL, 2023, 266 PP. ISBN: 978-84-9984-660-6

Arnau Barquer, con este libro, nos presenta una revisión de su tesis doctoral que con el mismo título defendió en la Universitat de Girona a principios de 2019. Esta revisión incluye mejoras tanto en el contenido como en la forma, así como una reorganización estructural que fortalece significativamente el hilo argumental de un trabajo que ya era excelente desde el principio.

La llegada de migración de los territorios franceses a la Cataluña moderna no es en absoluto un nuevo tema de estudio. Desde la ya clásica aproximación de Jordi Nadal y Emili Giralt, se han llevado a cabo numerosos estudios locales y regionales que han matizado y corregido algunas de las aportaciones iniciales de aquella ingente obra.

Arnau Barquer, en su tesis doctoral, exploró este tema utilizando diversas fuentes, incluyendo los registros parroquiales, fuentes notariales, la matrícula de franceses de 1637 y la dispensa de proclamas, siendo esta última una fuente inédita y de gran interés para entender el fenómeno migratorio. Con ello, analiza una región todavía poco estudiada, el obispado de Girona, y comple-

menta este estudio con el de la integración de los migrantes en los grupos sociales más humildes, tanto urbanos como rurales, especialmente entre el de los trabajadores. Este enfoque dual permite una comprensión más completa del impacto social y económico de la migración francesa en Cataluña.

La llegada de franceses o, como puntualiza el mismo autor, más bien súbditos del rey de Francia mayoritariamente de lengua occitana, se asienta, sobre todo, en la Cataluña «redreçada» y es importante hasta los años previos a la Guerra dels Segadors. La población inmigrante se hacía especialmente presente mediante la llegada de jóvenes en edad de formación, generalmente entre los 10 y los 20 años. Esta tendencia se refleja en un alto porcentaje de jóvenes en edad de casarse. El autor reafirma los datos que sitúan a estos inmigrantes entre el 10 y el 20% de los contrayentes, o más incluso en alguna parroquia concreta. Este fenómeno no solo tiene implicaciones demográficas, sino que también afecta la estructura social y las dinámicas comunitarias, ya que estos jóvenes inmigrantes no solo se integraban en la socie-

dad local, sino que también contribuían a su transformación.

De hecho, este trabajo nos muestra también cómo aparece el grupo social (o etiqueta) de trabajadores una categoría que incluía tanto a campesinos sin tierra y payeses con pequeñas posesiones agrarias. Este grupo es reflejo de un naciente proceso de estratificación del mundo rural gerundense. Esto sí, dentro de este, los inmigrantes trabajaban habitualmente por cuenta ajena, dando esta realidad el título al libro reseñado. Este proceso de formación de una clase trabajadora agraria es crucial para entender las transformaciones económicas y sociales de la época, ya que indica el inicio de una diferenciación social más marcada y la consolidación de nuevas estructuras laborales.

En cuanto a la cronología de este proceso migratorio, Barquer nos sitúa sus máximas entre finales del siglo XVI e inicios del XVII, más o menos en los momentos de apogeo ya observados por Nadal y Giralt, y geográficamente destaca los asentamientos en los entornos de la propia ciudad de Girona y el área del Empordà, jugando de este modo dos variables fundamentales; la de la proximidad geográfica (con las zonas de habla occitana) y especialmente la del dinamismo económico del área de acogida, que para estos años se plasma con una intensificación en el uso del factor trabajo.

De especial interés en este trabajo es la respuesta a la pregunta sobre la integración socioeconómica de esta población, especialmente en el mundo rural. Su llegada se combina con otro proceso económico muy interesante de estudiar como es el del crecimiento de la mano de obra remunerada, elemento fundamental en el proceso de transición al capitalismo y que va de la mano con la

consolidación de unas clases agrarias media y altas con control efectivo del dominio útil de la tierra (que no siempre era sinónimo de tener dicho dominio).

El autor de este libro observa también como, con el paso del tiempo, esta población que inicialmente vivía de vender su fuerza de trabajo puede ir accediendo a pequeñas porciones de tierra que les permiten obtener unos ingresos extra e ir escalando posiciones dentro del propio grupo de los trabajadores, que presenta un gran dinamismo interno y que desde ya hace unos años ha despertado el interés del grupo de investigación en el que se integra el autor de esta obra.

No obstante, la integración de esta población y sus posibilidades de ascenso pasados unos años desde la llegada, tuvo que luchar contra la desconfianza y las reticencias de la sociedad de acogida, pues como todos los inmigrantes humildes se enfrentaron también a la hostilidad de parte de la población del sitio donde se asentaron.

Más allá de la visión global de estos «francesos i treballadors» en el conjunto del obispado de Girona, Barquer usa también la lupa para analizar de forma mucho más cualitativa el caso de Torroella de Montgrí, un municipio del Baix Empordà que le permite hacer relucir bastantes más matices en este proceso de movilidad geográfica y social y destacar ejemplos concretos que muestran las posibilidades (por pequeñas que estas puedan ser) de ascenso económico en una sociedad de Antiguo Régimen. Unos ejemplos de crecimiento que, esto sí, siempre quedan mejor reflejados en la documentación que los casos de los que usan las escaleras para descender, si es que les queda algún nivel donde hacerlo.

En definitiva, con este estudio no solo nos podemos aproximar al proceso histórico

de las migraciones francesas en la Cataluña moderna, sino que, con él, nos podemos entrometer en la realidad de un grupo social agrario que, en pleno proceso de diferenciación y estratificación social, nos permite apreciar desde abajo el dinamismo existente dentro del mundo rural catalán. Del mismo modo, este trabajo nos proporciona una nueva herramienta para comprender mejor la compleja estructura agraria de gestión del dominio útil dentro del sistema de manso (y «hereu») de la Cataluña Vieja, aportando una valiosa perspectiva para el análisis histórico y económico.

Gabriel Ramon-Molins
Universitat de Lleida